
Deliberazione del Consiglio Comunale

Adunanza Straordinaria Seduta di Prima convocazione

Comune di Finale Ligure
Provincia di Savona

Numero progressivo 75

L’anno duemilaventi il giorno ventotto del mese di Luglio alle ore 15:00 a seguito 
di  regolare  convocazione,  si  è  riunito  il  Consiglio  Comunale  nella  Sala  Consiliare  - 
Palazzo Comunale - Via Pertica 29 in adunanza Straordinaria di Prima convocazione 
previa notifica.

Fatto l'appello nominale risultano:

N. Nominativo Pres. Ass.

1 FRASCHERELLI UGO X

2 GUZZI ANDREA X

3 BRICHETTO CLARA X

4 CASANOVA CLAUDIO X

5 ROSA MARILENA X

6 VENERUCCI DELIA X

7 DE SCIORA FRANCO X

8 GATTERO OLGA X

9 RESCIGNO MASSIMO X

10 MAMBERTO CARLO X

11 SALPIETRO LAURA X

12 DALL'ARA DELFIO X

13 CERVONE PIER PAOLO X

14 GUALBERTI MASSIMO X

15 FASCIOLO CAMILLA X

16 CILETO TIZIANA X

17 GEREMIA MARINELLA X

Totale componenti:  Presenti: 14  Assenti: 3

______________________________________________________________

Assiste il Segretario Generale:  Dott.ssa Isabella Cerisola.

Il  Presidente Franco De Sciora assume la presidenza della presente adunanza 
Straordinaria e, riconosciutane la legalità, dichiara aperta la seduta. Scrutatori designati 
i Consiglieri signori:

         
______________________________________________________________

OGGETTO

Question Time.



N. 75

OGGETTO: Question Time.

PRESIDENTE
Prego, Segretario. 

Il Presidente invita il Segretario Generale a procedere all'appello nominale dei consiglieri.  
Raggiunto il  numero legale di  presenze necessarie  per  l'inizio  dei  lavori,  il  Presidente 
dichiara aperti i lavori della seduta.

QUESTION TIME

PRESIDENTE
Perfetto. Cominciamo con la solita mezz'ora di domande e risposte. Qualcheduno chiede 
di intervenire? Consigliere Fasciolo. 

CONSIGLIERE CAMILLA  FASCIOLO    
Sì, buongiorno. Più che una domanda, è un… uno spunto di riflessione per… per tutti noi. 
Ho notato, soprattutto negli ultimi tempi, un alleggerimento del rispetto delle regole nel 
finalese. Soprattutto sabato sera le spiagge – non i locali che poi sicuramente saranno più 
controllati, ma le spiagge – erano piene di ragazzi che bevevano, mettevano musica e 
facevano festa. Magari una maggiore attenzione in quello, visto che anche tante attività si  
stanno sacrificando per il  rispetto delle regole e mi sembrerebbe un po’ vano lasciare, 
invece, degli spazi grigi su quello. Quindi una maggiore attenzione di controllo anche in 
quello mi sembrerebbe opportuna. 

PRESIDENTE
Sì. Qualcheduno risponde? Sindaco, scusa un attimo. Però è meglio che quando fate le 
domande, se togliete… perché io ho avuto difficoltà a capire. Sarà l’età. Grazie.  

SINDACO
Allora sì, indubbiamente… allora, non sono molto d'accordo sul fatto che ci sia il sacrificio 
delle  attività,  tant'è  vero  che  ho  dovuto  chiamare  e  ricordargli  quello  che  stiamo 
attraversando e cioè un’emergenza sanitaria. Per carità, è comprensibile la situazione.  
Diciamo che è innegabile che nel momento in cui si permetteva alle persone di uscire – e 
non si poteva fare altrimenti, perché altrimenti saremmo morti di fame – poi ci sarebbe 
stato quello che vediamo. Io sono stato recentemente due giorni via e ho preso il treno 
locale. Sul treno locale il COVID è stato abrogato per legge, nel senso che ci si siede vicini 
l’uno  all’altro  e  si  può  anche  stare  in  piedi,  quindi… basta  indossare  la  mascherina. 
Comunque hai perfettamente ragione. 
Le  forze  dell'ordine  sono  sensibilizzate  e  sensibilizzati… sono  sensibilizzati  anche  gli 
organi che non dipendono dalle Amministrazioni locali, quindi parliamo della Polizia e dei 
Carabinieri,  tant'è  vero  che  arrivano  direttive  in  questo  senso  dal  Governo.  C’è  la 
comprensione da parte degli esercenti e dei vari operatori, sono consapevoli della cosa. È 
anche comprensibile che, passando da mesi in cui, diciamo, c’è stata un’inattività totale,  
poi si ha il tentativo, diciamo così, di massimizzare gli incassi, ecco. Comunque, nei limiti  
della… di  quello che può essere la tolleranza, i  controlli  ci  sono e soprattutto nei fine 
settimana. 

PRESIDENTE
Consigliere Fasciolo. 



CONSIGLIERE CAMILLA FASCIOLO 
No,  evidentemente  mi  sono…  mi  sono  spiegata  male  o  sono  stata  fraintesa.  Il  mio 
riferimento al sacrificio delle attività non era un maggior controllo alle attività, ma proprio in 
quelle  zone  dove  non  c’è  nessuno,  come  può  essere  un  esercente,  che  effettua  un 
controllo,  che  possono  essere  le  zone  franche  come  le  spiagge  libere,  che  di  sera 
vengono prese d’assalto. Parentesi: lo abbiamo fatto tutti, magari in questo momento mi  
sembrerebbe sciocco vanificare gli sforzi, invece, che fa chi ha un’attività non controllando 
in altre zone. 

PRESIDENTE
Consigliere Cileto. 

CONSIGLIERE TIZIANA CILETO 
Colgo un attimo l’occasione per dire anche io una cosa. Non è solo le spiagge. Io invece 
sono più cattiva, chiedo di controllare anche le attività, ma per il rispetto di quelle attività  
che stanno veramente attente alle distanze e quant’altro, mentre ci sono alcune attività 
che assolutamente non lo fanno. Quindi, oltre a un problema di rispetto per la patologia 
dalla quale stiamo cercando di scappare, anche per chi, tra le attività, è più ligio e molto 
meno ligio. Quindi un controllo lo chiedo, se possibile, più mirato perché mi è capitato di  
andare in locali e onestamente il giorno dopo lamentarmi proprio con i proprietari, perché 
l’ho fatto di persona. Quindi sarebbe bello che, insomma, proprio per il rispetto… calcolate 
che c’è una situazione adesso, sanitaria… ci tengo a precisare che non sto… ci hanno 
chiesto  di  fare  i  vaccini  a  settembre,  la  A.S.L.,  un  vaccino  ogni  quindici  minuti  per  
mantenere le distanze. Calcolate, ci vorranno mesi per fare i vaccini. 
Nel  2035  finiremo  i  vaccini.  Quindi,  se  da  un  lato  c’è  una  richiesta  così  eccessiva 
addirittura per appuntamenti ogni quindici minuti per un vaccino, chiedo veramente che si  
faccia molta  attenzione anche ai  locali,  perché è l’esempio che dà poi  agli  altri  come 
comportarsi. Detto questo, se posso fare una delle domande, io volevo chiedere se è vero 
che esiste una tassa per gli accessi agli atti da parte dei cittadini. Mi hanno riferito che è 
25  euro  la  tassa  per…  non  per  noi  Consiglieri,  ma  per  i  cittadini.  Probabilmente  è 
sbagliato, però me lo hanno detto oggi, quindi non avevo idea di poter informarmi prima. 
Lo chiedo solo se… se è vero questo. 

PRESIDENTE
La parola all’assessore Venerucci. 

ASSESSORE DELIA VENERUCCI 
Al momento non ti so rispondere, ma probabilmente fra dieci minuti sì, appena lo so. 

PRESIDENTE
Qualche intervento? Consigliere Fasciolo. 

CONSIGLIERE CAMILLA FASCIOLO 
Sì.  Io  invece  vorrei  chiedere  per  quale  ragione  è  stata  chiusa  una  parte  di  strada  a  
Finalpia, diciamo nella strada antistante la pizzeria Gallo. 

PRESIDENTE
Risponde? Risponde l’assessore Rosa.  

ASSESSORE MARILENA  ROSA 
Allora, è stata chiusa una parte di strada appunto per dare la possibilità alle attività in loco 
di avere l’ampliamento, come tutti gli altri, per il COVID. 



Alle ore 13,50 esce l'Assessore Delia VENERUCCI mentre parla l'Assessore Rosa.
Sono presenti il Sindaco e n. 12 Consiglieri comunali.

PRESIDENTE
Consigliere Fasciolo? 

CONSIGLIERE CAMILLA FASCIOLO 
Ecco, allora magari per il  futuro sarebbe stato bene anche informare la popolazione di 
questa chiusura, perché la settimana scorsa io per prima, ma ci siamo trovati lì con altri  
automobilisti fermi perché non era segnalato questo tipo di… di chiusura. Quindi magari 
una maggiore informazione. 

PRESIDENTE
Assessore Guzzi. 

ASSESSORE ANDREA GUZZI 
Ma, se posso dirlo, è stato fatto un articolo anche sul Web e i Media, i soliti  canali di  
comunicazione e  la  segnaletica  posta  in  essere  dalla  Polizia  Municipale,  con tanto  di 
cartellonistica, indica il  by-pass che si è creato direzione Varigotti,  passando da via IV 
Novembre e arrivando da via Mimose, ovviamente una freccia che ti obbliga ad andare sul 
ponte. Quale altro mezzo poteva essere utilizzato non lo so. La PM ha fatto quello che 
secondo me era opportuno che facesse e con un comunicato, uno un mese fa e uno la 
settimana scorsa, è stata data un po’ di visibilità alla cosa. Ecco, poi si può fare sempre di  
più e meglio, sono d'accordo, ma direi che abbastanza è stato fatto. 

PRESIDENTE
Consigliere Fasciolo. 

CONSIGLIERE CAMILLA FASCIOLO 
Per carità,  io fossi  stata da sola in quel  momento potevo assolutamente prendermi la 
responsabilità di non essere stata abbastanza attenta. Non… non sono… non ero solo io 
in quel momento e soprattutto non sono solo io ad avere ravvisato questo disagio. 

Alle ore 15,14 rientra l'Assessore Delia VENERUCCI mentre parla il Consigliere Fasciolo.
Sono presenti il Sindaco e n. 13 Consiglieri comunali.

PRESIDENTE 
Qualche altro intervento? Consigliere Rescigno. 

CONSIGLIERE MASSIMO RESCIGNO 
Scusate, il momento stesso che è stato messo fuori il dehor di Gallina ero io lì presente e 
abbiamo sistemato… anzi, erano già sistemati tutti i cartelli per segnalare le strade, sia 
all'inizio del  dehor di Gallina che dopo… diciamo prima del ponte. C’erano tutti i cartelli 
sistemati, ero io lì presente nel momento. Grazie.  

PRESIDENTE
Qualche altro intervento? Ma volete proprio occupare tutta la mezz'ora anche se siete in 
due? Consigliere Cileto. 

 



CONSIGLIERE TIZIANA CILETO 
Avevo anch’io la stessa domanda, ma la mia era riferita proprio che mi è sembrato… per 
carità, le attività hanno diritto a poter lavorare, però occupare una strada e deviare una 
strada per un’attività… mi vedo… mi vengono in mente attività, senza adesso fare nomi, a 
cui non si è potuto dare il permesso proprio perché avevano delle difficoltà ad espandersi. 
Era una delle problematiche che quando abbiamo fatto il Regolamento io avevo posto, 
proprio perché ci sarebbero state delle difficoltà per alcuni locali a riuscire ad ampliarsi e 
per altre sarebbe stato più facile. Ora, onestamente, che un locale, con tutto il rispetto,  
possa invadere una carreggiata tanto da deviare addirittura una strada… credo che allora 
ci sarebbero state tante altre situazioni in cui… mi viene in mente mettere un semaforo per 
far passare i camerieri in un’attività a cui è stata tolta la possibilità perché attraversava la 
strada. Quindi… cioè, si evince che a volte c'è un pochettino delle disparità. 
Disparità, per carità, non sto dicendo né volute né quant’altro, però quando si danno questi 
permessi  calcolate  che  c’è  gente  a  cui  è  stato  imposto  di  non  poterlo  fare  perché o 
erano… avevano il demanio o avevano una strada da attraversare, per cui era pericoloso. 
Quindi ci sono situazioni in cui è stato negato. Ora girare, deviare una strada pubblica per 
un’attività… fosse stata tutta una serie di attività lungo quella via avrebbe avuto un senso. 
Quindi secondo me… cioè, non va… come… non pareggia altre situazioni, quindi io non lo 
avrei fatto. Era questa la mia situazione. 

PRESIDENTE
Consigliere Fasciolo… Consigliere Cileto. 

CONSIGLIERE TIZIANA CILETO 
Effettivamente non era una domanda, però pensavo che una difesa a ciò che era stato 
fatto qualcuno l’avesse… l’avrebbe cavalcata. Detto ciò, passo ancora a un altro punto, 
che è il famoso “fiume di San Bernardino”, che per voi è una cosa strana, ma per noi di  
San Bernardino è una cosa frequente. È il fiume di fogna che noi siamo obbligati da anni 
ad avere. Ora, per carità, negli  ultimi due giorni  finalmente il  Consorzio delle Acque è 
giunto e ha fatto un lavoro forse forse un po’ più… un po’ meno “tapullo” del solito e quindi 
noi di San Bernardino speriamo che almeno si arrivi a fine stagione perché, veramente, 
arrivare a fare un lavoro un lavoro del genere a fine luglio… abbiamo dato un’immagine, 
non dico a noi che ci abitiamo da anni e sappiamo le problematiche, ma io ho visto gente, 
ragazzi scendere a piedi con le… con i piedi, togliersi i sandaletti e andare scalzi dentro  
una fogna aperta, gente che veniva irrorata perché se passava una macchina… cioè, sono 
state delle scene veramente veramente brutte. 
Tutti gli anni succede. Tutti gli anni abbiamo questa situazione e non è dovuta alle acque, 
quando piove, perché quando piove il fiume è misto, grazie al cielo, e si nota meno, ma 
quando non piove assolutamente è una cosa veramente… ma proprio non solo per il  
turismo, ma anche per la salute di tutti noi cittadini che di lì passiamo e altro che stare 
attenti al COVID con la mascherina. Lì le malattie sono ben altre. Oltretutto su la fogna 
continua,  quindi  puoi  andare  nei  terreni  e  noi  abbiamo oltre  il  danno  la  beffa  perché 
paghiamo pure la depurazione di quella fogna che in fogna non ci arriva mai. 
Sono contenta che sia stato fatto, mi sarebbe piaciuto che questo pensiero fosse stato 
fatto in un periodo un attimino pre-turistico, in maniera da evitare quella brutta figura che 
abbiamo fatto per l’ennesimo anno di seguito e spero che questa Amministrazione impegni 
in futuro dei soldi più che per abbellire rioni che, per carità, va benissimo… questa è una 
situazione veramente sanitaria importante, lo so che le fogne non danno il bello ma sono 
dei soldi buttati sottoterra che si vedono poco, ma a San Bernardino siamo veramente 
veramente stufi di questo fiume di cacca che ci invade tutti gli anni e anche… 

PRESIDENTE
Grazie, consigliere Cileto. La parola… assessore Venerucci, il microfono. 



ASSESSORE DELIA VENERUCCI 
È acceso. È acceso, giuro, però va e viene. Va bene. L’accesso agli atti per qualunque  
cittadino è gratuito, ci sono delle spese per l’estrazione… cioè, se tu da questi atti devi  
fare  delle  fotocopie,  delle  copie,  devi  estrarre  del  materiale  e  così  via,  che  sono 
disciplinate da un tariffario che è vario per i diversi uffici perché dipende diciamo dall’entità 
del lavoro che viene dato all’ufficio per fare determinate azioni. Questo è quanto mi è stato 
detto. 

PRESIDENTE
Grazie,  assessore  Venerucci.  La  risposta  dell’assessore  Guzzi  alla  domanda  del 
consigliere Cileto. 

ASSESSORE ANDREA GUZZI 
Dunque, gli investimenti sui sottoservizi non sono di competenza del Comune ormai da 
diversi  anni.  Nonostante  questo,  nei  vari  interventi  di  riqualificazione  che  questa 
Amministrazione  ha  posto  in  essere  in  questi  anni,  nonostante  che  la  gestione  e  gli 
investimenti  siano  in  capo  al  Consorzio  di  depurazione  delle  acque,  questa 
Amministrazione ha investito un sacco nei sottoservizi  laddove, ripeto, sono state fatte 
azioni di riqualificazione anche  soprasuolo. Questo per ovvie ragioni di necessità, visto 
che per esempio a Finalpia parlavamo ancora di sottoservizi legati agli  Anni Sessanta-
Settanta. Detto questo, come già detto in precedenti assemblee, lo abbiamo fatto l’anno 
scorso un computo estimativo di tutti i necessari interventi di sottoservizi e di riasfaltatura 
del… definiamolo “quartiere”, della zona di San Bernardino, che ammontano, come ho già 
detto,  a  parecchi  milioni  di  euro  che questa  Amministrazione ha chiesto  alla  Regione 
Liguria di poter finanziare proprio per evidenti necessità, per evidenti criticità che ancora  
una volta oggi abbiamo correttamente evidenziato e sottolineato. 
L’Amministrazione può, e continua a farlo, pressare, stimolare il Consorzio affinché in un 
Piano Investimenti possa considerare queste evidenti e, condivido, sempre più pressanti  
necessità.  Quindi questa è una condivisione di pensiero. Questo ci  mancherebbe! Ma, 
ripeto,  possiamo  agire  per…  come,  ovviamente,  soci  del  Consorzio  affinché  questi 
investimenti  possano essere  fatti,  senza però… quindi  in  modo realistico,  senza però 
dimenticarci che Finale, tra tutti i soci del Consorzio, è una di quelle realtà che, non so se 
dire “purtroppo” o “per fortuna” perché in questo caso è una fregatura, sta meglio riguardo 
ai sottoservizi e quindi gli investimenti che l’assemblea, che è un organo molto più ampio 
del Comune, perché è un insieme dei Comuni… nei vari Piani di Investimenti le poche 
risorse va a stanziarle per realtà molto più sfortunate di noi. Questo comunque non… di 
certo non ci fa cambiare atteggiamento. 
Continueremo a perorare questa importante causa. Questa è la ragione, che ho utilizzato 
anche per motivare l’intervento nello scorso Consiglio, per cui c’è sempre anche da parte 
nostra una certa resistenza di fare investimenti importanti di asfaltatura perché, è ovvio, lo 
stato  di  salute dei  sottoservizi,  come nuovamente evidenziato,  è  piuttosto… possiamo 
anche dirlo senza vergognarci, del terzo mondo. Quindi noi vorremmo attivare un’azione di  
risistemazione,  riqualificazione  dei  sottoservizi,  per  poi  andare  noi,  perché  quello  ci  
compete, a rivedere tutto il manto stradale. Questa è una risposta che vede, quindi, un… 
una  condivisione  nella  segnalazione  del  Consigliere  di  minoranza,  ma  delle  difficoltà 
perché non siamo gli unici attori coinvolti in questa importante partita, ma ce ne faremo di 
certo portavoce, direi che è necessario per il territorio. 

PRESIDENTE
Grazie, assessore Guzzi. Possiamo passare all’ordine del giorno del Consiglio comunale. 



Il presente verbale viene letto e sottoscritto.

Il Segretario Generale
F.to  Dott.ssa Isabella Cerisola

Il Presidente
F.to  Franco De Sciora

Documento  informatico  firmato  digitalmente  ai  sensi  del  T.U.  445/2000 e  del  D.  Lgs.  
82/2005 e rispettive norme collegate


